

政治のオモチャにされた歴史認識

「盧溝橋」「南京」「731」「慰安婦」の虚実を問う

秦 郁彦 はた いくひこ
千葉大学教授



「人々が長いこと論争している場合に、は、たいてい彼らの論じあっている事柄が、彼ら自身わからなくなっている証拠である」

—ヴォルテール—

東西(米ソ)冷戦終結後の世界で、何が争点になるのか、諸説が乱れ飛んでいるが定説は固まつていよいよある。なかでもハーバード大学のハンチントン教授が唱えた「文明の対立」説は、贊否両論を呼んでいるが、私はあえて「歴史観の対立」ないし、それを起爆剤に利用する時代が来る予測したい。

最近では、隣国である韓国で金泳三大統領にされたユーワツな季節が来るんじゃないか」という危惧の念も湧いてくる。

一九五〇年代から六〇年代にかけて人気のあった服部之総というマルクス主義歴史家は、「歴史は過去に対する政治である」と名言を吐いた。皇国史觀しか許されなかつた戦前に特高警察に捕まつた経験を持つ服部が、戦後は共産党員として歴史を政治に奉仕させたのは皮肉だが、歴史だけではない。党に入れば、文学も自然科学もすべて革命の手段と規定されアジ・プロ(扇動宣伝)活動はトップエリートの担当というものが、どこの共産党組織でも共通していた。

ヤにされるユーワツな季節が来るんじゃないか」という危惧の念も湧いてくる。

一九五〇年代から六〇年代にかけて人気のあった服部之総というマルクス主義歴史家は、「歴史は過去に対する政治である」と名言を吐いた。皇国史觀しか許されなかつた戦前に特高警察に捕まつた経験を持つ服部が、戦後は共産党員として歴史を政治に奉仕させたのは皮肉だが、歴史だけではない。党に入れば、文学も自然科学もすべて革命の手段と規定されアジ・プロ(扇動宣伝)活動はトップエリートの担当というものが、どこの共産党組織でも共通していた。

歴史がアジ・プロの対象となることは、事実(fact)よりも政治目標が優先することを意味する。「サギをカラスと言いくるめる」技法が重視されるわけだが、事を無視せよとは言いにくいので、「事実より真実を見るべきだ」式のレトリックを使うことになる。

しかし、レトリックとトリックは紙一重である。例をあげてみよう。

レトリックとトリック

歴史がアジ・プロの対象となることは、

事実(fact)よりも政治目標が優先することを意味する。「サギをカラスと言いくるめる」技法が重視されるわけだが、事を無視せよとは言いにくいので、「事実より真実を見るべきだ」式のレトリックを使うことになる。

しかし、レトリックとトリックは紙一重である。例をあげてみよう。

領が「今度こそは、(日本の)歴史認識を改めさせてやる」と公言したのが記憶に残るが、少し前には、ドイツのヴァイツゼッカー前大統領の「過去に対して目を閉じる者は現在にも盲目となる」という演説が話題になった。

さすがに日本の政治家とはちがう、と感心する人もいるようだが、政治家の発言は裏に政治的意図を秘めていることが多い。たとえば、金発言には「日帝三十六年」を盾にとって日韓関係で優位に立とうとする思惑が、ヴァイツゼッカーベン説は、第二次大戦時の戦争犯罪をナチという狂氣の組織に負わせ、一般ドイツ人は免罪にしたいと

いう姿勢が見えかくれする。

七月一日の香港返還にさいしても、江沢民中国国家主席は公式演説で「歴史の勝利」という刺激的な表現を使つた。わざとこの部分だけが英訳されなかつたところから、さまざまの臆測が流れている。

折から阿片戦争の大作映画が封切られたこともあり、「一国二制度」の公約をホゴにするつもりではないにせよ、イギリス色の放逐と中国化の進行が急テンポで進むはずと予測する人が多い。

歴史家としては、現実の国際政治で歴史が尊重されるのは喜ばしいことにちがいないが、一方では「歴史がまた政治のオモチ

評論家の佐高信は、日本のサラリーマンを評して「社畜」と呼んだ。かなりの辛口だが、「言い得て妙だなあ」と感心している会社幹部がいたから、これはレトリックの部類に入るだろう。

では、元慰安婦たちを「軍用性奴隸」と呼ぶのはどうか。自民党の政治家が彼女たちの仕事を「商行為」ときめつけたのも心ない表現だが、「軍用性奴隸」も、それ以上に心ない定義ではないか。最近は売春も職業の一つと割り切つて悪びれない風潮が出てきているからだ。

今までの研究によると、彼女たちが慰安婦になつた動機は多様で、強制連行的なケースもあれば、高リスク・高収入にひかれていの志願もあつた。慰安所での生活条件もバラエティがあり、一律に断定はできない

争が過熱とも思えるほど盛んだが、多くの人々が冒頭に引用したヴォルテールの警句さながらに、レトリックとトリックの混線状況に巻きこまれ、とまどつているよう

見える。こうした状況を整理して無用な摩擦を防ぐのは歴史専門家の任務であり、私もその一人として責任を痛感するが、実は歴史家の陣営が割れて鋭く対立しているのが実態である。

政治の世界では、長く対立してきた自民党と社会党(社民党)が連立政権を組むようになつたのに、その後から近現代史を中心とする歴史家たちの対立はかえつて激化した。

戦争責任と戦後補償の処理から、歴史教科書の書き方をめぐる一連の論争は、関連分野の人々を広く巻きこみ、学術論争の域を超えて政治・社会現象にまで高まつてゐる。だが、近現代史それも国際政治史、外交史の分野を専攻する専門家の多くは、非学術的な論争には発言しない禁欲主義を守り、局外に立つ人が多い。

しかし、禁欲主義にこだわつていると、歴史専門家としての任務を放棄したと言われかねない。

たまたま、今年の五月十七日筑波大学で開かれた日本国際政治学会は「近現代史の虚像と実像」と題したパネル討議を企画した。従来は「実像」面だけを追究していく

のが学会員の任務と觀念されていたのだが、「虚像」の影響力があまりにも大きくなつたので、捨てておけないと判断したのだろう。

パネリストの一人として参加した私は、昭和戦争史のなかで実像と虚像の混交が甚だしく、今もホットな論争がつづいている「未決着」の四大事件（盧溝橋事件・南京虐殺事件・細菌戦の七三一部隊・慰安婦問題）を選び、私なりの論点を報告した。

他のパネリストの報告や討議の内容は省略するが、この種のホットな論争に歴史専門家がどんな形で関与していくべきか考えてみたい、という共通の問題意識を感じられた。

とりあえず、別表を参照しつつ、私が提示した論点の要旨を紹介してみたい。

考察の手がかりとして、①事実関係は確定したか、②歴史的重要性は高いか、③犯罪が合法か、④国際比較して類似の前例があるか、という四つの視角を設定した。少し解説すると、②は事件が歴史の本流に属すか、一般的好奇心はそぞろとも傍流のエピソードにすぎないものかどうか、仕分けすることを意味する。

③を入れたのは、犯罪となれば責任と補てみた、という共通の問題意識を感じられた。

とりあえず、別表を参考しつつ、私が提示した論点の要旨を紹介してみたい。

考察の手がかりとして、①事実関係は確定したか、②歴史的重要性は高いか、③犯罪が合法か、④国際比較して類似の前例があるか、という四つの視角を設定した。少し解説すると、②は事件が歴史の本流に属すか、一般的好奇心はそぞろとも傍流のエピソードにすぎないものかどうか、仕分けすることを意味する。

③を入れたのは、犯罪となれば責任と補てみた、という共通の問題意識を感じられた。

償問題が出てくることと、当時は合法でも今では非合法となつた事柄をどこまで裁けたか、を考慮する必要があるからだ。

④については「他国にも似たものがあるからといって、それで日本軍の責任が免除される理由にはならない」式の論法をもちだす人が少なくないが、被害者が加害者を責めるのはともかく、加害者が別の被害者を非難する場合に「その資格ありや」と反撃するのは国際常識だろう。

南京大虐殺と七三一部隊

さて以上の四点のうち、①が主として歴史専門家の仕事であることは疑いがない。なかには②～④に手をつけると①の公正な作業がやりにくくなるから、①だけに専念したいと考える人もいそうだ。

②～④は誰でも参加できる領域だが、①が確定すれば、おのずと枠組みが決つてくる面もある。実際には、②～④を政治的立場から決め、それに合わせて①を作業する例が珍しくない。また③の議論には法律家の知恵が必要になるが、時効は無視せよ、事後法で裁けと言い出す弁護士もいるので要注意だらう。

な予算を引きだした大型詐欺師ではなかつたのかとか、免責条件と引きかえに七三一部隊のノウハウを得たアメリカやソ連が、それをどう利用したのかは、未解明のままである。いわば盲点になつてているのだ。

盧溝橋事件と慰安婦

ここでAの盧溝橋事件に戻ると、一九九七年は事件から六十周年にあたる。七月三日から七日にかけて北京で国際シンポジウムも開かれた。出席者は九十人というから、かなり大規模である。

私は招かれなかつたので詳細はつかんでいないが、日本から行つた十数人の出席者は、かなりやりにくかつたろうと想像する。

折しも『世界』七月号の座談会で江口圭

ここで①の事実関係についての私の結論を紹介すると、盧溝橋事件（A）から慰安婦（D）に至る四件のいずれも基本的部分はほぼ確定したと判断している。しかし異論も少くないので、問題点を別表の「主要な争点と盲点」に整理、要約しておいた。カッコ内は秦の私見を示す。

たとえば、B南京虐殺事件では、中国の公式見解（三〇万）と我が國の大虐殺派が唱える犠牲者数二〇万人以上に対し、私は四万人前後と推計している（拙著の『南京事件』中公新書を参照）。

最大のミステリーは、三〇万説をとるに

せよ、二〇万以上説をとるにせよ、中国側が根拠とする内訳をそのまま足しても、十六万～十八万にしかならないことだが、今までその差数を説明した人はいない。

では、今後の調査や研究で確定的な数を算出できる見通しがあるかとなると、私は「可能性なし」（ノー）と答えたい。つまり数の論争はいくらやつても不毛なのだ。

次は七三一部隊だが、この八月十一日に中国での実験的細菌作戦の被害者と遺族約百人が東京地裁へ提訴する予定で、それと連動するかのよう八月二十九日、七三一部隊の記述削除などをめぐる家永教科書裁判

文が盧溝橋事件だった因縁もあり、ひきつづきウォッチしてきた成果を九六年末に『盧溝橋事件の研究』（東大出版会）にまとめて下さい」と歎き、野村浩一教授は「歴史事実の確定はともかく……偶発かどうかということを問題にする意味はあまりない」と逃げている。

私自身は四十年前に書いた最初の学術論

文が盧溝橋事件だった因縁もあり、ひきつづきウォッチしてきた成果を九六年末に『盧溝橋事件の研究』（東大出版会）にまとめて下さい」と歎き、野村浩一教授は「歴史事実の確定はともかく……偶発かどうか」ということを問題にする意味はあまりない」と逃げている。

この本は設問を各個に論破していくQ&A方式をとつていて。たとえば「強制連行によって慰安婦を集めたケースはない」との設問7に対し、「官憲による奴隸狩りのようない連行」が朝鮮・台湾であったことは確認されていないが、争点を意図的に狭く限定するには「問題を矮小化するものだ。

さらに、強制連行だけを問題とするのはお

〈別表 四大事件の争点と盲点〉

件名	主要な争点と盲点
A盧溝橋事件(1937)	(1)第一発の犯人は中国軍か日本軍か(中国軍) (2)計画的か偶発か(偶発) (3)中国側は現場大隊長の証言記録を黙殺している
B南京虐殺事件(1937)	(1)犠牲者は4万か20万以上か(4万) (2)犠牲者数を確定できる可能性はあるか(ノー) (3)虐殺の内訳を合計しても総数と一致しない
C731部隊(1933-45)	(1)細菌兵器は実用兵器として完成したか(ノー) (2)731のノウハウを他国はどう利用したのか
D慰安婦(1937-45)	(1)官憲による「強制連行」のシステムはあったのか(ノー) (2)生活条件は、平時の公娼制より過酷だったのか(ノー) (3)なぜ名乗りでる日本人慰安婦が皆無なのか

*()内は秦の私見

かしい」と反論する仕組みである。

「設問通りです」と答えずに、「確認されていない」という言い方にしているのは、終戦時に資料を焼却したり、今でも当局が隠しているらしい、という編著者の持論に合わせるためだろうか。

また慰安所の住み心地をとりあげた「慰安婦はそれほど悲惨な目にあったわけではない」との設問12などについて、「慰安婦及楼主に対し暴力脅迫行為なき事」という利用規定が存在するのは、そうした行為がおきていたからだというが、同じ論法を使つて刑罰の種類を列举した刑法典を読めば、わが国は「犯罪天国」になってしまった。さすがに編著者も、利用規定違反の実例が持ち出せないので弱いと思ってか、「管理壳春は性暴力であり、重大な人権侵害である」と一般論に還元してお茶を濁している。どうやら、この本はスーパーの苦情処理係が与えられているものと似た運動体のための統一マニュアルと思われるが、目次には設問(Q)だけしか載っていないので、反論(A)を読み飛ばす読者にはQだけが頭に残り、逆効果になりはしないか心配である。

を加えてくれ」と頼みこんでいる。

イによる、このアイデアは九三年に社会党の土井たか子党首に会ったさい、「日本政府はアメリカなど外部の圧力には弱い」から「ワシントンに戻つたら、そうするよう頑張つてくれ」と激励されたからだそうだ。まさかとは思うが、それいらいはアメリカの反日世論を組織し、盛りあげるためかけまわつたと得意そうに会報で誇示している。

十二月三日、入国禁止措置が公表された直後、この筆者はローザンバウムからお礼の電話をもらい、ワシントン・ポスト紙の記者に会うように手配してもらつたといふ。そのせいか、ポストは四、五、六日と連続してこの件を報道した。

この人はどうやら、七三一や慰安婦問題がナチによるユダヤ人絶滅と同列の戦争犯罪らしい、とのイメージをアメリカ人に注入することに成功したようだが、前国会議長の教唆はともかく、歴史家をふくむ日本の反体制グループが参画していたのはたしかである。

七三一と南京事件を焦点とする米韓プラス日本の反体制派による包囲陣については、「諸君！」三月号に書いたので省略す

さて、このような混迷状況のなかで、歴史専門家に何ができるかだが、まず事実関係を明らかにし、事実に反すること、事実に基づかない解釈や主張に対しても率直に指摘し、必要なら批判を加えることだと私は考える。

さらに言えば、歴史を政治的、党派的に利用しようとする動きを見破り、そのカラクリを伝えるのも役目の一つだろうと思う。好例の一つをあげよう。

おたかさんの教唆？

昨年十二月、アメリカ司法省特別調査部は七三一部隊と慰安所に関与した日本人十六人を入国禁止処分にしたが、抑止力つまり威嚇効果を高めるため氏名は明らかにしない、と発表した。七三一部隊幹部の免責と引きかえにノウハウすべてを召しあげ、R A A という日本内務省の外郭組織が提供する日本人慰安婦の性サービスを享受したアメリカが、半世紀後に「東京裁判のやり

直し」をやる資格ありや、と内外の批判が出たのは当然だろう。

ナチ戦犯の調査がほぼ終った特別調査部のリストラ対策かとの懸念も出たが今年の挺身隊問題対策協議会(挺対協)が発行した会報に出た、イ・ドンウという在米支那代表の報告を読んで、およそその構図がはかかる。

それによると昨年十月初旬、ジョージタウン大学でコリア協会、ワシントン挺対協が開催した国際シンポジウムで、三木睦子元首相夫人が基調演説をしたあと、元慰安婦のキム・ウンシムが白いチマチョゴリ姿で悲惨な体験を語ると、「二百名の学者、知識人で埋めつくされた大学の講堂を涙の海にしてしまった」という。

その二日後にキム一行はユダヤ系のローレルモニの手を握つて「幼い娘たちが成長したらハルモニの話を必ず聞かせます」と挨拶する。翌日には一行は国務省人権担当次官補に会つて「米政府から日本政府に圧力を

する。この種の潮流の特徴は、冷戦期では体制派同士、反体制派同士の提携と対立だったのに対し、ポスト冷戦期では体制派と反体制派の共闘が珍しくなった点だろう。米司法省と韓国挺対協との協力関係は、十年前だとありえなかつたからだ。

第二は革命幻想が消滅したせいか、反体制派の言動に自制力が働くかなくなり、「愉快犯」としか思えぬ頗るぶりが目だつようになったことである。一例を自由主義史観の提唱者である藤岡信勝東大教育学部教授に対する、いわゆる「藤岡叩き」現象で觀察してみよう。

藤岡が湾岸戦争時の滞米体験から、中高校の歴史教科書と現場教師の教授法が自虐的傾向を強めつあることに危機感を持ち、自由主義史観研究会を設立して授業改革運動に乗り出したのは、たかだか三年前のことである。

最初の著書である『近現代史教育の改革——善玉、悪玉、悪玉史観を超えて』(明治図書)が刊行される一ヵ月前に店頭へ出てしまふ。

つまり、批判する本が批判される本よりも原稿の集まりが早すぎて、藤岡の

その結果、奇態な現象が起きた。藤原彰・森田俊男編『近現代史の眞実は何か——藤岡信勝氏の「歴史教育・平和教育」論批判』のタイトルをつけた本が、大月書店から刊行されたのは一九九六年一月だった。執筆者は二十六人、一人平均十ページずつとはいえ、これだけの人がこそつてわずか一人の教育学者を名指しで叩く本というのは珍しい。

しかも原稿の集まりが早すぎて、藤岡のが、あるいは「転ばぬ先の杖」で毒を飲む前に解毒剤を与えておく方が良いと考えたのかもしれない。

藤岡グループはその後、中学教科書が九七年四月から一斉に慰安婦問題を掲載することに反対する全国運動を進め、保守派政治家や財界人の支持も得て、昨年十二月

「新しい歴史教科書をつくる会」（会長西尾

ないが、多様な歴史観が競いあうのは好みしいと思ったので、賛同者に名を連ねた。

この間に刊行が始まった「教科書が教えない歴史」が三巻で百万部に迫るベストセラーになったのが焦慮感を高めたのか、左翼系の雑誌、学会誌の多くが筆をそろえて批判記事を書く。

しかも、ヘルーの青木大介叩き下し七十五日もつづかなかつたのに対し、藤岡叩きは一年すぎても衰える気配がない。その本数はおそらく百本を超えると思われる壯観

さだが、観察していると、どうも作戦本部の
ような中枢がある、マスコミにもぐった
同志をふくめ総動員をかけているらしい。
『THIS IS 読売』の三月号に、藤岡
と吉田裕（一橋大学助教授）の対談が出て
いる。最初は「歴史の見直し」といったテ
ーマで藤岡に原稿依頼したのをボツにし
て、編集者が代りに持ちだしたのが吉田と
の対談だったという。

いきなり指名された吉田は大いに迷った
ようだが、結局は引き受けた。興味深いのは、その後の吉田の心理的カットウであ

最初に読んだときは、「信勝」と「大東

「戦争肯定論」との関連がビンと来なく
て、しばし考えこんだ。どうやら「信勝」
は「勝利を信じる」と読みこんだのではと
推測したが、なぜこんなに名前の由来にこ
だわるのか理解しかねて、佐藤の「学びそ
の死と再生」（太郎次郎社、一九九五）とい
うフシギな標題の著書を読んでみた。
それによると、彼は一九五一年広島県に
生れている。父親は銀行員で組合活動に熱
心だった人らしいが、「戦争を忌避し軍隊
を体験しなかつた」という。そんなことが
なぜ可能だったのかフシギだが、それはさ
とておき、本人の申し立てによる軌跡をたど
つてみよう。

佐藤学は瀬戸内海の離島にあった「県下で二番目に小さな中学」に通っているとき、県の模擬テストで五位の好成績をとり、有名な進学校の高校に合格して島を離れた。

しかしエリート校の偽善的空気^{うしやく}に反発して成績は最低クラスへ急降下し、学校憎しきの思いから放火しようと夢想したこともあるという。高校二年のとき、理解ある教師からバッハのレコードを聴かされ、教育者

歴史家は生きていなくなつた

超売れっ子だった藤岡の原稿をボツにすら読売の見識も大したものだが、たかだかマジベージの対談を、川中島の決戦にのぞむ武将さながらに身構える吉田の姿勢も異様はあるまいか。

結果は本人が予感したように「ましてや『謫』された形だが、慰安婦をテーマとして二月一日の「朝まで生テレビ」に出演し、上杉聰（戦争責任資料センター事務局長）が、「同僚の吉田裕」が「藤岡氏と先行して対談した反省やアドバイス」を送つてくれたのが「不安な気持を支えてくれた」

「大東亜戦争」肯定論が名前に刻まれていて、彼の父は「ソ連は卑劣な国である」といつも語っていたと言います（中略）

（アメリカに渡り）一年で学位論文を書くと言つていました、挫折して帰国するわけです。

この挫折は……そのまま日本企業の挫折と二重写しに見えます。自虐的な日本人ということが語られるのはその頃から

ただけなのかもしれない。

東大へ入り 大学院に進み 博士号も取得したという「死と再生」の軌跡はそれ自体が昏迷する教育界への警鐘となつてゐるが、「学校が陥つてきた窒息状況に身を置いて、その壁を内側から穿つ回路を探索すること……そのためニニシエーション、死と再生としての「学び」へと接近することを企てている」といったあたりは、くり返し読んでみたが難解すぎて私には理解しかねた。

本人の名前の由来も、この「イニシエーション」に関連して登場する。「思えば（学）」という名前を与えてこの世に生を受けたのは……子どもの頃、由来を親にたずねたらサムフランシスコ講和条約の年だったの……自分で学びつづける人生を……』とあつたので、私の疑問はそれなりに解けた。

それにしても、わが国では人の名前や顔をあげつらうのは忌むべきことと教育されてきたのにとの思いは去らないが、藤岡の『正論』八月号論文などによると、くだんの佐藤教授は、日本共産党東大教育学部支部長だというから、党的方針を忠実に守つ

(『戦争責任研究』第15号)と感謝している。

藤岡叩きは、これまでの日本の風土では見られなかつたことだが、身内の同僚からも始まつてゐる。

たとえば月刊誌『世界』の五月号に「自由主義史観批判・第2弾」として掲載された四人の中堅学者による座談会がそうだ。切りだし役をつとめたのは佐藤学という東大教育学部教授つまり藤岡教授の同僚だが、次のようにしゃべつてゐる。

歴史をダシにして、手段をえらばず論敵や中間派を叩き、政府を困らせることで快を叫ぶ「愉快犯」や「快樂犯」は、わが国だけの特産ではなくなったようだ。

最近の近現代史論争を見ると、歴史家は生きづらくなつたとつくづく思う。